
上海市交通无障碍建设初步探索

上海市无障碍环境建设推进工作联席会议办公室

上海市无障碍设施建设督导总队



上海市是一座特大型城市，是国际化大都市，地
域面积6340.5平方公里，常住人口1850.8万人。
其中60岁以上老年人286.83万人，占户藉人口
20.8%；残疾人94.2万人，占户藉人口5.29%。
自2003年以来，无障碍建设有了较快的发展，全市
已基本形成了覆盖中心城区重点公共活动场所的无障
碍设施体系框架，2005年被评为全国无障碍建设示
范城。
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一、交通无障碍建设探索所做的工作
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近年来，在交通无障碍建设上作了一些探索，主要做了以下几方面工作：

（一） 中心城区缘石坡道建设全覆盖

（二）不同车型的无障碍客车为残障人士提供特殊服务

（三）轨道交通基本全面完成无障碍设施建设

（四）主要路口安装交通信号灯音响装置

（五）机场、车站建有标志性完善的无障碍设施

（六）部分公交线路配置底地台公交车

（七）开展课题研究，编制有关实施导则



（一） 中心城区缘石坡道建设全覆盖
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至2008年年底，上海新建盲道2034.84公里，新
建、改建缘石坡道42956个。中心城区主要道路人行道上
的缘石坡道改造率已达95%以上。缘石坡道不仅改建率
高，而且使用率也高。

近年来上海街头，坐着轮椅的老年人、残疾人日益增
多，缘石坡道建成后与众多建筑物、住宅的轮椅坡道相连
接，在路上行驶畅通无阻，给广大坐轮椅者带来了方便的
同时，也为残疾人专用车、自行车、助动车及童车等提供
了方便。
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各类无障碍车辆

（二）不同车型的无障碍客车为残障人士

提供特殊服务



目前，上海共有各类无障碍客车125辆。

其中：带有升降设施的大、中巴75辆；副驾
驶座位可旋转的无障碍出租车50辆。除20辆奔
驰中巴车分布在全市20个残疾人综合机构，其余
105辆客车均投入营运，服务市民。

残疾人团体活动或个人外出，可基本得到满
足。
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阳光车队组建仪式



2007年9月大众交通集团将30辆伊思坦纳中
巴和20辆考斯特中巴组成“阳光车队”，作为出租车
投入营运。2008年市政府作为实事项目，为2万名
重度肢体残疾人发放“阳光乘车卡”，优先叫车。优惠
车资，深受各方欢迎。“阳光车队”组建后在一年半的
时间内，得到来电、来信表扬350多次，各类媒体
报道16篇，大众“阳光车队”被评为“迎特奥优质服务

立功竞赛先进集体”。
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（三） 轨道交通基本全面完成无障碍设施建设
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至2009年5月，

上海共开通轨道交通8
条线路，总计站点
180多个。除1号线
建造较早外，其他7条
线在站台都同步建设
了无障碍设施：进站
台的垂直升降梯、

入口坡道、站台盲道、检票口无障碍通
道、无障碍指示标志、无障碍厕所（位）
及车厢内轮椅席位等。
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85%的
站台实现轮椅
通行无阻。

地铁1号线建造时未设计无障碍
设施。 2005年投入大量资金，全
面进行改造。无法安装升降电梯的
站台，在楼梯上全部安装斜拉式升
降装置。
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（四） 主要路口安装交通信号灯音响装置
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2003年前，上海只有2个路口安装交通信号灯
音响装置，一处在长宁区盲童学校门口，一处在浦东
一家盲人福利工厂门口。2003年以后，陆续在市中
心区淮海路、成都北路、新闸路、西藏中路、南京路
等100余个路口，安装了交通信号灯音响装置，这种
装置以不同频率和声响随红绿灯转换，引导盲人安全
过街。由于部分市民认为音响发声是噪音，影响了环
境，同时过马路的盲人确实较少，因而在部分路口关
闭了这一音响装置。如何改进这一装置，使之既能导
盲过街，又不影响环境，目前正在研究之中。
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（五） 机场、车站建有标志性完善的无障碍设施
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近年来在浦东国际机场、虹桥机场、铁路上海客
运站、铁路上海客运南站、上海长途客运总站等重要
的城市交通站，建设了较为完善的无障碍设施，不仅
有标准的硬件设施，还是人性化的软件服务。浦东、
虹桥两个机场均配置无障碍升降登机车，在飞机无法
与廊桥相接情况下，坐轮椅的乘客可以通过升降登机
车顺利进入飞机。
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机场无障碍登机升降车
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（六） 部分公交线路配置低地台公交车

无障碍公交车投运仪式
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在公交926路、108路等线路，配置了低地台公
交车，车门有一翻板，车内有轮椅席位，到站后翻板
下来，轮椅即可上车。由于上海的公交车十分拥挤，
实际上轮椅上公交车十分困难，因而坐轮椅乘客并不
习惯搭乘公交车这一出行方式，无障碍公交车的轮椅
上车使用率不高，因而在线路推广、车辆添置上进展
缓慢，这也是需要进一步研究解决的问题。
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低地台无障碍公交车
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（七） 开展课题研究，编制有关实施导则
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上海盲道虽建设了2034.84公里，但部分区域建设
得不规范、不贯通，同时占用、损坏等情况较为严重，
使用率不高。盲人不敢走、也不习惯走盲道。

针对这一问题，2007年我们与同济大学联合进行
了《上海市导盲设施现状调查和改进对策研究》的课题
研究，作出报告提供给领导在规划制定时作参考。
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近几年上海的轨
道交通建设加速，为
了保证在建设中同步
设计、建设规范的无
障碍设施， 2008
年我们编制了《城市
轨道交通无障碍建设
实施导则》，指导建
设实践。
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今年我们又与同济
大学合作进行《上海市
公共交通无障碍建设研
究》的课题研究，目前
正在进行之中。通过课
题研究调查问题，攻克
难点，找出对策，提出
建议。



上海市无障碍环境建设推进工作联席会议办公室 上海市无障碍督导总队

二、几点体会

（一）发展公共交通无障碍建设必须坚持公益性

（二）在规划交通建设同时同步设计建设无障碍设施

（三）将建设无障碍设施作为交通建设的长效规范作法
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（一） 发展公共交通无障碍建设必须坚持公益性

2007年组建的深受欢迎并得到社会各方关注的大众“阳光
车队”，在组建后每年亏损两百多万元，亏损原因一是车辆固定成
本高、营运成本高、利用率低。二是“阳光车队”为了确保为特殊
顾客服务好,采取非承包制,企业给驾驶员发固定工资，承担汽油
费、修理费，这样就必然造成亏损。如果长期下去，企业无法
承。为了解决这一问题，一方面要扩大服务对象，改进供车方
法，提高用车率；另一方面市政府通过市财政补贴办法支持企业
运作，具体补贴办法目前正在研究之中。这一车队营运的事实告诉
我们，作为无障碍公共交通工具，必须坚持其公益性，不能全盘市场化
运作 。
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（二）在规划交通建设同时同步设计建设无障碍设施

我们在工作中深深体会到，在规划交通建设的同时，特别
是重大项目立项后，要同步设计、同步建设无障碍设施，这样
既可及时建成无障碍设施，又节约成本，达到“事半功倍”的目

的。在上海浦东机场二期工程、火车客运上海南站、上海长途
汽车客运总站、吴淞客运码头等项目建设初期，我们就及时介
入，督促其设计、建设完善了无障碍设施，效果就较好。
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（三）将建设无障碍设施作为交通建设的长效规范作法

通过制定无障碍建设规划、标准、导则，将建设无障碍设
施作为交通建设的规范作法，形成长效机制。比如在建设、改
建交通建筑（航站楼、交通枢纽等）时，规定必须同步建设配
套的无障碍设施；在购买、添置公交车辆、出租车时将配置一
定比例的无障碍车辆列入计划。现在我们已作出计划，到
2010年，改装无障碍出租车400辆，无障碍公交车100辆。
又比如上海马路上缘石坡道之所以得到普及，建设得较好，重
要一点是将新建、改建缘石坡道作为市政工程翻修马路的常规
做法，作为修建道路的规范标准。
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上海在交通无障碍建设方面是作了一些探索，也取得一定成
果，但也存在很多问题。如盲道管理问题、公共交通增加无障碍
车辆问题、无障碍出租车财政补贴落实问题等等，都要作进一步
努力。通过这次研讨会，我们要学习国外和国内兄弟城市的先进
经验和好的做法，从理念、政策和具体方法上提高我们认识，改
进我们的工作，把上海交通无障碍建设工作搞得更好，为城市交
通出行的创新增添光彩，迎接2010年世博会的召开。
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谢谢大家，多提意见！

二○○九年六月二十九日


